

rales, a las órdenes de los Coronel Puebla Francisco y Antonio Tafeda de Arri con las del joven Coronel Manuel Manganá, naturales de aquella población, con objeto de convinar el ataque intentado si la plaza de Apachirangan, la cual después de un dia y una noche de ataque, quedó en poder de los liberales, resultando algunos muertos y heridos entre Oficiales y tropa, pertenecientes a los beligerantes, como el Coronel Antonio Tafeda y su hermano el Capitán Cecilio, heridos en los momentos del combate, y muerto el Sr. Silva, Prefecto entonces de aquel Distrito que hizo la defensa de la plaza, así como dos de sus Oficiales que lo servían de ayudantes.

Concluido el ataque y ocupación de aquella, las fuerzas pronunciadas se separaron de la población al siguiente dia, dirigiéndose cada jefe con los suyos a los puntos que tenían encomendados por los superiores, habiéndose dividido convenientemente entre si la remonta, armas y parques recopidos del enemigo, mandando, en consecuencia, se curaran los heridos y se les diese sepultura a los muertos.

En una corrida emprendida por las fuerzas liberales a las órdenes del

Coronel Huerta, en el Distrito de Villa cuar, en Agosto de 1854, estando confiada la Plaza de aquél lugar al Capitán Juan H. García, procedente de Lachapelle Oficial con los cincuenta jinetes que le subdeían, traidor al Gobierno Central de quien era servidor, abandonando la plaza y perdiendo con sus dragones a las tropas pronunciadas para preservar en ellas sus servicios en favor de la causa del Pueblo. Mas tarde ascendió a Coronel el Sr. García, y falleció en Morelia después del triunfo de Ayutla, haciendo tales los honores de esa Provincia, al confirmarse la inhumación de su Cadáver, en el panteón de San Juan de aquella Capital.

La plaza de Samaxula se ocupó en Noviembre del año antes citado por fuerzas liberales pertenecientes a los Coronel Diaz Magaña al mando del General Don Antonio Diaz Salgado, virtual de la Hacienda de Ziculá del Distrito de la Piedad, quedando en poder de los vencedores, armamento, Caballos y municiones.

Al siguiente dia de la ocupación de aquella Plaza, se presenta en las gotoras de la población, una fuerza de Infantería y Caballería del Gobierno procedente de Guadalajara, juntas órdenes del General Don Ramón Ramírez, quien

desde luego, mando cargar sobre los liberales, derrotandoles a pocas horas de combate, y分离ndoles en dispersos por el campo de San Juan, en dirección al minicab de Dolores y Rancho de Petacab; cuya camino es desierto y tan accidentado, que tuvo que recorrerlos en cinco días hasta el ultimo punto, pero afortunadamente se encontró ese tramo abundante en agua y fruta de Tombiches con gas. La tropa dispersa pudo sobre llevar las vísceras del esos días y al tocar el punto de Petacab, los soldados aburrieron de los alimentos que encontraron y entre ellos, de la miel de Colmena que tomaron con exceso, rieron por la puer, comenzó a instaurarse la tropa, muchos enfermos.

A otro dia, se emprendió la marcha para los Reyes, a los órdenes del mismo General Diaz, y una vez llegada la fuerza liberal, a ese pueblo y alojada en sus respectivos Cuartellos, se vieron en la tropa, ataques de "Colerín", lo mismo que de intermitentes, y aústidas convenientemente los atacados. Por la facultad médica, pudieron contenerse, sin tanto los chances de la enfermedad, de la que no obstante la escasa auténtica, de los facultativos del lugar, murieron en d. cuarentay cinco individuos de tropa, en el ferentino término de cuatro días.

Por fin se restablecieron los servidores del pueblo, después de algunos días de ausencia, lo mismo que el Gral de sus calenturas, dejando a los Reyes y agradeciendo al vecindario su hospitalidad, dirigiéndose la Sección Diaz, al inmediato mando entonces de su jefe, el Mayor Barbosa, a su Cantón en Paracho, el Coronel Manganá, al suyo en Hancilán, y el Gral Don Antonin Diaz Salgado, a Cotija, en donde tenía la familia, dando a los jefes de las secciones al separarse de ellos, las debidas gracias por la parte que habían tomado en defensa de los derechos del Pueblo, así como por la subordinación y efectos militares con que se habían conduciendo los días que militaron a sus órdenes.

En cuanto a la remonta de ambas secciones, tuvo necesidad de detenerse, por que en la expedición indicada quedó muy fatigada y convenía reposarla, lo mismo que las bajas de hombres para volver a la carga.

La plaza del Valle de Santiago se atacó y tomó en Noviembre de 1854, por fuerzas liberales de los Coronel Huerta y Diaz, y en la tarde del dia del ataque, se sitiaron también y devolvieron en la Hacienda de la "Gachupina", una fuerza enemiga procedente de Guanajuato, que a los órdenes del Coronel Gutiérrez, se mandó en auxilio de dicha plaza, dejando en poder de los liberales, asimilas, parque y Caba-

los con monturas.

Entre los prisioneros del enemigo cogidos en la refriega, se encontraron dos dignos Oficiales que defendían la plaza, haciendo fuego a los asaltantes desde la parroquia y sus alturas, los cuales permanecieron, los cuales permanecieron presos en la Sección Diaz por algún tiempo, y debido a su buena conducta y a los servicios que prestaron en los ataques de algunas plazas, se les dejó en libertad en Ixmiquilpan después de su segunda ocupación, dándoles economa para su trasporte, dinero y salvaguardia, todo sin ser solicitado. Por ellos, separándose de los liberales muy reconocidos por esa muestra de generosidad y manifestando al Sr. Diaz, su inolvidable reconocimiento, y el Coronel Beccua, quedó denotado en el Campo de la Gachupina, regalando a Guanajuato con solo dos subalternos, pero sin tropa, porque la sobrante del ataque se les devolvió, y los muertos de ambas partes, fueron sepultados en el Panteón del Valle y a todos los heridos.

En ese hecho de armas, auxilio muy oportunidad oportunamente a los subalternos asaltantes, el Escuadrón de "Paniacola", al mando del Coronel In Eduriges Martínez, reciu-

que fue de Morelia, y en donde murió hace algún tiempo.

Las prisionadas fueron liberadas que tomaron la plaza del Valle, y en seguida derrotaron al Coronel Beccua. En la Gachupina, abandonaron aquella localidad al siguiente día, separándose la del Coronel Diaz, de las de Si Huerta, tomando estas, el punto de Coconuco y aquella, por Pungamillo se de Paracho.

A las diez de la noche del 23 de Noviembre del año citado, de orden superior entró el Gral. Don Francisco Henriquez el mando del Gobierno y Comandancia Militar del Estado de Michoacan que con ese motivo que lo a cargo del Gral. Don Domingo Echegaray, que lo recibió desde luego.

Alumbro la luz del dia 24 del referido mes, y en las primeras horas de la mañana apareció ya en las goteras de la Capital, una fuerza de los liberales distribuida en distintos puntos, y dispuesta a acometer a la plaza. Mas luego se oyeron en algunas calles centricas de la ciudad, frecuentes des cargas de fucilería, interrumpidas también con el estruendo del Cañón, y por ultimo, se escuchó en las mismas calles el tropel de los caballeros que montaban los soldados que los recorrian.

Con ese motivo, se mandaron circular por orden de la plaza, las alturas mas in-

8

terrantes de la localidad y los barrios
puntos para la defensa de ella, man-
dandose colocar la artillería en los lu-
gares mas apropiados a las maniobras.

Estos preparativos y los a-
lances de las tropas liberales en los su-
burbios de la Ciudad, davan a enten-
der que se preparaban con todo ese mo-
vimiento unos combates remidos, como se-
vieron a pocas horas.

Entre las 10 y 11 de la
mañana del 24 una fuerza liberal de
Infantería, al mando del Capitán Fran^{co}
González, cargo sobre unos soldados del ene-
migo que cubrían la fmea del "Primitivo"
Colegio de San Nicolás Hidalgo, y teniendo
el Gral Echevarría su alojamiento muy inme-
diato al refido Colegio, se alarmó sin
duda, al escuchar los fuegos tan activos
cambiados entre los combatientes, tuvo la
ocurrencia, con ese motivo de acercarse a
uno de los balcones del alojamiento, que da-
vanta al Templo de la Compañía, y enton-
ces ¡ay! del desafortunado Gobernador, una
bala perdida le penetra por la frente, estan-
do la visera de la cachucha que traía pue-
ta, y también el cráneo quedando luego sin
vida en el mismo balcón. En virtud de esa
misteriosa ocurrencia, y a fin de que en
aquellas circunstancias no quedase en
desfachada el Gobierno, envió denuevo a su

cargado del poder que, la noche anterior había
entregado, el Gral Moniga, poniéndose inme-
diatamente al frente de la fuerza armada
para afrontar la situación y defender a la vez
dicha plaza tan seriamente acometida. En
consecuencia, el combate siguió con mas fuerza,
porque los liberales tenían la era hora, toma-
das algunas alturas de importancia, que tanta
sangre costaron al ocuparlas, y continuaron ata-
cando con valor otros puntos, entre ellos, Cate-
dral y la Factoría, mas sin concluir esas ma-
niobras, apurado por las lomas del Zapotzán
la Brigada Taveira, en auxilio de la plaza, y
entonces los atacantes al toque de recumbiz,
abandonan los puntos tomados, se reconcentran
formando ya un solo Cuerpo, y dejando la Ca-
pitral, se encaminan en dirección a la Sierra
del Piente de Michoacán, pero al verificarlo,
el enemigo les dio alcance en la planuela de
Capuchinas y allí, corri sin piedad la sangre,
lo mismo que en la del Colegio de las Rosas, en
donde los Chilpanquenses, dieron una prueba mas
de su valor temerario. Una vez fuera de la
Ciudad la fuerza liberal, se suspendió la ex-
ecución del Gobernador, que se esperaba mas aban-
dona, y en tal virtud, aquella continuó su
marcha como a las 2 de la tarde del 25 del
mes y año antes citados, sin otra novedad.

El ataque a la plaza, debió co-
menzarse en la madrugada del 24, haciendo
esa determinación porque la fuerza del General

Pensó que se esperaba a esa hora para la combinación del ataque, no lo fue, dable llegar a la hora convenida, con motivo de que Monachondo, harto de noche en auxilio de los liberales, según se tenía acordado, el que se desvió en las montañas de Ixiles del Monte, que se venían atravesando para estrechar las distancias, y mediante esa desfavorable ocurrencia, tuvo que llegar tarde a las orillas de Morelia y que entrar desde luego en lucha, como ya las 8. de la mañana, razón por que pudo llegar el Gral. Favera oportunamente en cumplimiento de la plazas, pues de otro modo, ya habría sido tarde su llegada, y en ese caso, de seguro aquella hubiera quedado a discreción de los liberales.

El combate en lo general, dentro de la Capital, tuvo desarrollo muy especial, especialmente en el Carmen, la factoría y plaza de las Rosas, en donde los perseguidos de Chapala, a las órdenes de sus respectivos jefes Rocha, Suro y Sr. Guzman, cargaron a la bayoneta, desviando en dos veces a los pelotones de artillería de las piezas con que se les batía, mas al cargarlo mayor número de fuerza, volvieron aquello a través de ellas, con mucha pérdida de trofeo y aun de algunos Oficiales que, también los liberales, tuvieron entre muertos y heridos.

Con ese motivo, un Oficio

de los defensores de la plaza, dijo en la plaza la de las Rosas a uno de sus compañeros, en el momento del ataque, lo que se haría en seguida.

"Morelia se está perdiendo
que suerte tan infeliz!
Se acabaron los Amores,
Del Batallón de Dr. Luis."

Al siguiente día 25 del propio mes y año, en calma ya la Ciudad, se hacen los honores de ordenanza y honras fúnebres, al Cadáver del Gral. Echegaray, dandole en seguida sepultura en el Panteón de San Juan, testinando con ese acto todos los episodios ocurridos con motivo de la jornada del 24 de Noviembre de 1854 en la Ciudad de Morelia, y en cuanto al Gral. Favera, este con su Brigada abandonó la Ciudad a los pocos días.

En 8 de Diciembre del 1854 se atacó sin resultado la plaza de Chilchota, ocupada entonces por fuerzas del Centralismo, falleciendo en ella el Mayor Wando en uno de los portales de la misma plazas, merendando y una trompeta de ordenes que, muerto por una bala, descendiendo de la Torre de la Parroquia al Cementerio de la misma, retirándose de aquel lugar, las fuerzas liberales, subordinadas a los Coronellos, Huerta, Puebla y Diaz, llevando a algunos heridos y tomando el rumbo de la Sierra a Paracho, y a pocas horas, el enemigo, el de Zamora, a las pocas órdenes del Jefe Don Zarco González.